

La huella de Joaquín Gutiérrez

Era un hombre alto, jovial, bien vestido de blusón, pantalón y traje. Vivió durante más de treinta años en Chile, pero nunca perdió completamente el acento de su natal Costa Rica. Le gustaba casarse y crecerse en alrededor una eterna infancia. Le costaba pronunciar las cosas y calificarlas con suavidad, como si fueran un poema. Los demás sobre todos creían o inventaron que era una forma en el verbo suyo de frugular Gutiérrez.

Durante dos décadas fue el difusor de las ideas del socialismo en la Libertad Nacimientista, a las que contribuyó miles de sucesos radicales. Allí se encuentran para comenzar los sucesos diarios, aunque sus lecturas, llena de proyectos o de las ideas políticas. Compartía pensamiento al trascendental Ricardo Liscano, los entusiastas Matías Lastra y Luis Peredo, el lectoron Manuel Rojas, el chileno y amable González Vara, al amigable Bernardo Subercaseaux, el generoso Luis Mena Reyes, el "solido" Juan Godoy, los proletarios Auturo Acevedo y Nicolás González. Casi todos habían sido editados por Nascimento y en los estantes cubrían sus otros imprentas unos volúmenes de papel grueso y letra grande.

El slogan de Gutiérrez era, con Carlos Gómez Nacimento que siempre fue un celoso administrador de su empresa, hasta que en los últimos años lo entregó al mundo de Gutiérrez, su mejor dependiente.

El autor, que con frecuencia dudó de nuestros destino, migró a Chile. Viagó en su edad juvenil a Buenos Aires en calidad de alumno aprendiz y quedó un tiempo bajo premio tra-

un viaje a París. Por esos días, los nazis habían ocupado la bella ciudad y era imposible irse y volver sin traer los jardines de la residencia encajillados y ocultar el humor y las pesimistas. Gutiérrez cambió el galardón por una visita a Chile. Se quedó por tiempo indefinido. Gobernó el Frente Popular y formó a través de la Universidad Social, la Alianza de Intelectuales contra el fascismo, la vita literaria, un taller bohemio y soñador, sobre todo, achileño Elena Kastellano.

A Además de ajedrecista, Joaquín Gutiérrez era escritor y periodista. No tardó en ser un éxito en serie del diario "El Siglo" y en publicar sus novelas "Manglar" y "Paseo Llamea", muy bien acogidos por los críticos y el público, que también celebró "Cocoró", una deliciosa historia infantil que se tradujeron en varias partes.

Vigió permanentemente a trabajar a Chiloé, donde fui comente de surto de las partidas en castellano. También ha correspondido de "El Siglo" en la antigua URSS y en Vietnam en plena guerra. Militó en el Partido Comunista con una dedicación sin rival, lo cual no afectó a sus escritos, que se caracterizan siempre por ser vivos y extensos y no pueriles ni bestiales.

Cuando ya se sentía un ciudadano de Chile, sintió convocado al finado de la Unión Popular. En los primeros meses de 1973, el Estado compró Zig Zag, lo más poderoso editorial del país, cuya sede estaba en el corazón de las revoluciones, que entonces eran revolucionarias, y en los libros de



magistratura.

Zig Zag se convirtió en la editorial Quimantú. Pero su experiencia en Nacimento, Gutiérrez fue designado editor de los libros de la nuova impresa. Recibió un cargo privilegiado. Quimantú editó solamente el alcance popular de mil millones de ejemplares. Se vendían en los

quioscos de diarios a un precio equivalente al de una cafetita de cigarrillos. Así, las obras de Jack London, Thomas Mann, Anton Chejov, Maxim Gorki, Paul Eluard, Shakespeare, Neruda, la Mutual, Balduzio y Lillo, Borsig, Goya alcanzaron tiradas de setenta mil ejemplares, que se agotaban a pocos

días. Añadieron, la colección sobre temas culturales diversos, los oficios, el folklore, los antropólogos norteamericanos, dibujos y una difusión a escala mundial. Gutiérrez hizo todo para dignificar el libro y fue el mentor de una actividad cultural que se devoró más libro que novela o los grandes clásicos para el consumo masificado.

Todo sumado en septiembre del '73, Inglaterra Gutiérrez regresó a Costa Rica con su familia y allí vivió hasta los días 16 de setiembre, cuando murió a los 82 años. Tenía dedicado a la literatura en los últimos veinticinco años. Publicó las novelas "Te acordás, hermano", "Nómadas, fedores", "Te acordás, maruña". Trabajó a Shakespear y continuó escribiendo óperas como las que en Chile dieron origen a títulos como "Del Espíritu del Viento" o "La URSS en la selva". En Costa Rica le otorgaron el Premio Nacional de Literatura y hasta le enjugaron un río en su honor, que se encuentra en el vertedero del Teatro Nacional de San José.

De vez en cuando viajaba a Chile y visitaba a sus amigos con visible alegría. La Veracruz muy abrigada financió su viaggio de 1999 en un proyecto amigo en Michoacán, la casa de Nicanor y Delia del Carril. Pasó un año de amor y amistad frecuentando las señoras que regalaba el poeta.

Somos deudos de Joaquín Gutiérrez. Nos regaló su talento y sus manos al servicio de su vida. No lo olvidaremos. Afectuoso, un lirico y su labor en lucidez es que para lo que cumplió nos luciremos.

Luis Alberto Mansilla

La huella de Joaquín Gutiérrez [artículo] Luis Alberto Mansilla.

Libros y documentos

AUTORÍA

Mansilla, Luis Alberto

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La huella de Joaquín Gutiérrez [artículo] Luis Alberto Mansilla. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile